
Рабочий лист Уровень А1+

1а

1б

огурец →   ________________ молодец →   ______________

перец →   _____________ кабачок → ______________

вегетарианец →   ____________________ пирожок → ______________

хлебец →   _____________ напиток → ______________

Беглая гласная в именах 
существительных на -ец и -ок
Грамматика:

Лексика:

Прочитайте текст. Выпишите формы множественного числа в таблицу.

Read the text. Write the plural forms in the table.

Проанализируйте таблицу: что происходит со словами, которые 
заканчиваются на -ок и -ец, в форме множественного числа?

Analyze the table: what happens to words that end in -ок and -ец,  
in the plural form?

Слова, которые которые заканчиваются на -ок и -ец, теряют гласные  
о и е в форме множественного числа.


Words that end in -ок and -ец lose the vowels o and e in the plural form.

Маша и Миша – вегетарианцы. Конечно, у них в холодильнике всегда есть свежие 
овощи: помидоры и огурцы, капуста, перцы, кабачки. Но это не значит, что Маша  
и Миша едят только салаты. Например, сегодня Маша готовит пирожки с капустой,  
а вчера Миша приготовил суп. Маша очень любит делать на завтрак напитки из 
фруктов, а Миша предпочитает есть хлебцы с сыром и овощами и пить кофе. Друзья 
Миши и Маши едят мясо, но считают, что Миша и Маша – молодцы. А как вы думаете?

беглая гласная в именах существительных на -ец и -ок

fleeting vowel in nouns ending with -ец and -ок
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2а

2б

Поставьте слова ниже в форму единственного числа.

Write a singular form of the words below.

Поставьте слова ниже в форму единственного числа.

Write a singular form of the words below.

______________ → танцы   ______________ → испанцы   

______________ → дворцы   ______________ → американцы   

______________ → отцы   ______________ → японцы   

______________ → пальцы    * ______________ → бразильцы *

______________ → подарки   ______________ → рынки   

______________ → ботинки   ______________ → списки   

______________ → носки   ______________ → дети   *

______________ → звонки  ______________ → цветы *

*

*

 Обратите внимание на форму множественного числа слов, 
оканчивающихся на -лец


 Pay attention to the plural form of words ending in -лец.

*

*

 Запомните исключения.


 Remember exceptions.

… лец – … льцы 

ребёнок → дети


цветок → цветы



Аналогично гласные о и е исчезают при склонении слов, 
оканчивающихся на -ок и -ец, во всех падежах. Поэтому они 
называются беглыми гласными.


Similarly, the vowels o and e disappear in all cases when we decline words 
ending in -ок and -ец. That is why they are called fleeting vowels.

Как видите, беглые гласные о и е есть только в форме именительного 
падежа единственного числа (и в форме винительного падежа 
единственного числа неодушевлённых существительных).


As you can see, the fleeting vowels o and e are only in the nominative singular 
form (and in the accusative singular form of inanimate nouns).

3 Раскройте скобки.

Insert the words in the correct form.

�� Сейчас в этом _________________ (дворец) музей�
�� День _________________ (отец) – новый для России праздник�
�� Я приготовлю на ужин салат с _________________ (тунец) и _________________ (огурцы)�
�� Моему мужу-_________________ (итальянец) не нравится _________________ (холодец)�
�� Ты видела кольцо у неё на _________________ (палец)�
�� Ходить в _________________ (ботинки) без _________________ (носки) неудобно�
�� Мама купила _________________ (кабачки) на _________________ (рынок)�
�� В этом яйце было два _________________ (желток)�
�� Приходи в гости, будем пить чай с _________________ (пирожки)�

��� _________________ (ребёнок) нужно много играть.

от ц   е отцы   

отца отцов   

отцу   отцам   

отца  отцов

отцом   отцами   

отце   отцах   

подар к  о подарки   

подарка подарков

подарку подаркам

подар к    о подарки

подарком   подарками   

подарке   подарках

Nom. (И.п.)

Gen. (Р.п.)

Dat. (Д.п.)

Acc. (В.п.)

Inst. (Т.п.)

Prep. (П.п.)



4а

4а

Подпишите картинки.

Sign the pictures below.

Подпишите картинки.

Sign the pictures below.

1 _________________ 1 4 _________________ 2 _________________

4 _________________ 5 _________________ 2 _________________

11 _________________ 3 _________________ 4 _________________

1 + Nom. (И.п.) sing. (ед.ч.)

2, 3, 4 + Gen. (Р.п.) sing. (ед.ч.)

5-20 + Gen. (Р.п.) pl. (мн.ч.)

Слова для справки: цветок, ребёнок, подарок, каток, щенок, кабачок, носок, пирожок, 
ботинок.

Вспомните!  

The 5 Letter Rule

After ж, ш, щ, ч, and ц, the vowel о 
in the ending becomes an е when it 
is not stressed


оте́ц → отцов́ (Gen.pl)


та́нец → та́нцев (Gen.pl)


кана́дец → кана́дцев (Gen.pl)



�� В моём _________________               покупок сегодня _________________                                           ,


 _________________                           ,, _________________                            �

�� Я хочу приготовить ризотто с _________________            и салат с _________________           �

�� — Почему ты на пляже в _________________           ?— Скажи спасибо, что не в 

_________________                �

�� Извини, что я пришла без _________________                �

�� Солнце встаёт на _________________              �

�� Я опоздаю, у меня проблемы с _________________               .

3 _________________ 1 3 _________________ 4 _________________

2 _________________ 1 _________________ 5 _________________

Слова для справки: огурец, перец, певец, палец, американец, дворец

5 Вставьте слова в нужной форме. Помните об исключениях! 

Insert the words in the correct form. Remember about exceptions!

Запомните!

восток, чеснок, артишок, игрок, знаток

These words retain o when change



�� У тебя на _________________           что-то чёрное�

�� Вчера на празднике я съел два _________________              торта�

�� Это очень красивый фильм, я плакала в _________________           �

�� Можете приготовить это блюдо без _________________                  ?



Ответы

Приложение

Задание 2а

танец, дворец, отец, палец, испанец, американец, японец, бразилец



Задание 2б

подарок, ботинок, носок, звонок, рынок, список, ребёнок, цветок



Задание 3

1. дворце    2. отца    3. тунцом, огурцами    4. итальянцу, холодец    5. пальце    6. ботинках, носков    

7. кабачки, рынке    8. желтка    9. пирожками    10. ребёнку



Задание 4а

1 каток                      14 носков          2 ботинка

4 кабачка                  5 подарков       2 ребёнка

11 пирожков           3 щенка             4 цветка



Задание 4б

3 американца         13 огурцов       4 певца

2 перца                      1 дворец           5 пальцев



Задание 5

1. списке, огурцы, перцы, кабачки    2. артишоком, тунцом    3. носках, ботинках    4. подарка    

5. востоке    6. замком    7. пальце    8. куска    9. конце    10. чеснока

Words that end in -ок and -ец lose the fleeting vowels o and e in all the forms but 
Nom.sing

щен ко подар ко

щенка подарка

щенку   подарку

щенка  подар ко

щенком   подарком 

щенке   подарке

от ц   е пал ц   е

отца пальца

отцу пальцу

отца пал це

отцо́м па́льцем

отце   пальце

Nom. (И.п.)

Gen. (Р.п.)

Dat. (Д.п.)

Acc. (В.п.)

Inst. (Т.п.)

Prep. (П.п.)

Ед.ч. / Sing.



щенки подарки   

щенков подарков

щенкам   подаркам

щенков  подарки

щенками   подарками 

щенках   подарках

отцы      пальцы   

отцов па́льцев

отцам пальцам

отцов пальцы

отцами пальцами

отцах   пальцах

Nom. (И.п.)

Gen. (Р.п.)

Dat. (Д.п.)

Acc. (В.п.)

Inst. (Т.п.)

Prep. (П.п.)

Мн.ч. / Pl.

Exceptions:

o

 восток, чеснок, артишок, игрок, знаток 


Exception words retain the fleeting vowel  when change

Словарь // Vocabulary

Check if you remember what the following words mean

- ОК

список ________________

напиток ________________

кабачок ________________

кусок ________________

белок ________________

желток ________________

пирожок ________________

носок ________________

ботинок ________________

рынок ________________

каток ________________

ребёнок ________________

котёнок ________________

щенок ________________

цыплёнок ________________

цветок ________________

подарок ________________

- ЕЦ


огурец ________________


перец ________________


тунец ________________


холодец _______________


хлебец ________________


вегетарианец ________________


певец ________________


пловец ________________


танец ________________


отец ________________


дворец ________________


конец ________________


молодец ________________


палец ________________



звонок ________________

замок ________________



Исключения // Exceptions

чеснок ________________

артишок ________________

восток ________________

знаток ________________

игрок ________________

Национальности // Nationalities


австралиец ________________


американец ________________


аргентинец ________________


бразилец ________________


испанец ________________


итальянец ________________


китаец ________________


немец ________________


португалец ________________


украинец ________________


японец ________________


